

Primeros Médicos en Honduras, Siglo XIX

*Dr. Julio Alberto Bourdeth Tosta**

PRELIMINARES

Los estudios de nuestras culturas autóctonas, especialmente la Maya, establecen que la medicina de tales ilustres antepasados, estaba indisolublemente ligada a la religión y a la astronomía. Se sabe el buen aprovechamiento de plantas y minerales para tratar una gama de patologías que no fueron del conocimiento de los ibéricos pues cuando estos llegaron los mayas ya eran historia secular y Copán, ruinas de un glorioso pasado. Demás está decir que el noble oficio de curandero en esos pretéritos tiempos era arma de doble cortadura, pues si bien es cierto que formaba parte de la casta de privilegio, también se exponía cuando sus terapias mágico-místicas fracasaban ya que inapelablemente era conducido a la piedra de exsanguíneo donde era ofrecido en sacrificio para que los dioses se diesen por satisfechos. Sabido es que el Almirante genovés Cristóforo Colombo, al desembarcar en punta Caxinas, el 14 de agosto de 1502, no lo hizo personalmente por convalecer de gota, delegando dicha misión a su hermano Bartolomé y otros, entre los que se encontraba el boticario Br. Bernar, pudieron atribuirse a este

caballero el privilegio de ser el primer entendido en medicina europeo que pisó suelo continental americano. En 1525, el Marqués del Valle, organiza una expedición al territorio hondureño y de la cual formaron parte el médico Pedro López, el boticario Br. Escobar y el cirujano Diego de Pedraza. Posteriormente y en todo el período colonial, la medicina fue oficio de clérigos entendidos en la ciencia o inspirados en su sentimiento humanitario y que trabajaban en pequeños hospicios generalmente anexos a los conventos.

EL SIGLO ANARQUICO

Con escasos períodos, el siglo XIX, mantuvo a los hondureños en una asfixiante inestabilidad política, antes, durante y después de los movimientos revolucionarios independentistas, lo que trajo como resultado un atraso de Honduras, en todos los órdenes que la puso en marcada desventaja, frente al resto de las demás exprovincias. Mientras las ciudades de León, Nicaragua y Guatemala, contaban con centros de estudios superiores, en Honduras la Universidad surge hasta 1847 bajo la fulgurante guía del sacerdote José Trinidad Reyes Sevilla y los estudios médicos deberán esperar 35 años para el inicio de la Facultad de Medicina y Farmacia, con el inspirado impulso del gobierno de

* Jefe del Programa Nacional de Desarrollo de la Capacidad Gerencial, Ministerio de Salud.

Marco Aurelio Soto Martínez y de su visionario Secretario de Instrucción Pública, abogado Ramón Rosa, quien pronunció un conceptuoso discurso de inauguración el 26 de febrero de 1882. Esta es la explicación obvia de porqué los muy pocos médicos hondureños se vieron obligados a hacer sus estudios en el extranjero, lo cual no estaba al alcance más que para los que tuviesen los medios suficientes.

LOS MEDICOS DE ENTONCES

Hago a continuación, una suscita relación de los médicos que secuencialmente hace la historiografía nacional.

LEDESMA, José María: Cirujano radicado desde 1770 en Trujillo, en donde se hizo cargo del Hospital de La Concepción de quel histórico puerto.

HOYLE, Joseph: Cirujano inglés domiciliado en Trujillo, en 1797. Fue trasladado a costas del gobierno a la capital Comayagua, pero posteriormente se trasladó a Belice.

CALLEJAS, Manuel: Radicado en Tegucigalpa en 1802, de quien se dice cobraba honorarios exorbitantes por asistencia médico-quirúrgica y por dictámenes periciales; no se sabe cuando abandonó la provincia.

PEREZ, Pedro Anastasio: Impuso más fama por intrigante, pleitista y carero cuando residió en Tegucigalpa, en 1803; de la cual salió en 1807.

DEL SOL, Manuel: Solo se sabe que estuvo fugazmente en Honduras, a inicios de la segunda década del siglo XIX.

HERRERA, Carlos Joaquín: Cirujano Real, procedente de la Universidad de San Marcos de Quito, Ecuador, que llegó a Honduras en 1819. Fue conocido como el "Quiteño" y en 1822, sustituyó al británico Thomas Riss en la dirección del Hospital San Juan de Dios, de Comayagua.

PEÑA, Manuel Feliciano: Vino en 1820 procedente de El Salvador y se consagró mas por comerciante de ganado por cuyas oscuras transacciones fue declarado al margen de la ley y debió huir del país.

ROBELO, Miguel Antonio: Posiblemente el primer profesional médico hondureño al haberse graduado de Licenciado en Medicina, en la Universidad de León, Nicaragua. En 1826, organizó en Tegucigalpa el primer Proyecto Sanitario Nacional, que ordenaba limpieza de charcos, aseo de calles, manejo higiénico del agua, saneamiento de rastros y escuelas, prevención del sarampión y la viruela asi como el establecimiento de servicios de enfermería para enfermos muy pobres. Enfrentó con gallardía el brote epidémico de viruela que atacó al país en 1814; siendo uno de los propulsores de la creación de la Universidad de Honduras, de la cual fue su primer Secretario General, a las órdenes del "Rector Eterno", presbítero José Trinidad Reyes Sevilla.

MATUTE ZEPEDA, Hipólito Casiano: Licenciado en Medicina tegucigalpense, graduado en Guatemala en 1836 y que se distinguió por su gran humanismo sobre todo en 1841 cuando junto a su colega Robelo, enfrentaron la epidemia de viruela. A la muerte del padre Reyes, en 1855, se convierte en el segundo Rector de la Universidad Central, en cuyo cargo permaneció diez años, luego de los cuales incursionó en política hasta llegar a convertirse en Jefe Político e Intendente de Tegucigalpa.

WILLS, Santiago A.: Súbdito inglés del que se sabe que se estableció en Trujillo como Cirujano Militar, en el año de 1840.

DE LA ROCHA, Pedro Francisco: Ilustrísimo galeno nicaraguense llegado a Honduras en 1840, procedente de la Universidad de León. Fue nombrado director de la Junta de Sanidad de la capital Comayagua, por el presidente Francisco Ferrera, para atender los pacientes afectados por viruela en 1841. Deberán recordar los lectores que el conservador gobernante y las autoridades eclesiásticas de entonces aprovecharon para culpar de tal y otras pestes a los seguidores del "General de Generales" José Francisco Morazán Quezada, quien habría de ser inmolado un año después en San José de Costa Rica. El Dr. de la Rocha fungió como Ministro de Gobernación y de Relaciones en el gobierno de José María Medina Castejón, cuando éste instituyó el Protomedicato Nacional el 11 de marzo de 1869.

- CORNAY DE SAINT VICTOR, Pedro: Francés a las órdenes del morazanista general Isidoro Saget, con quien y otros unionistas salió de Costa Rica en la barcaza "Coquimbo", después del fusilamiento del "Paladín". Se cree que de El Salvador pasó, en 1842, a radicarse en la ciudad de Gracias.
- LAZO ORDAZ, Cornelio: Es el tercer médico hondureño que arriba al país graduado como Licenciado en Medicina en Guatemala en 1842. Se estableció en su ciudad natal Danlí, desde donde se desplazó a Yuscarán, Yoro, Amapala y Trujillo. Fue Cirujano Militar en el gobierno de José Santos Guardiola y asumió la dirección del Protomedicato en marzo de 1869 del cual fue secretario su sobrino Manuel Gamero Idiáquez. El Dr. Lazo Ordáz, falleció en 1872.
- BARILLAS, Nicolás: Licenciado en Cirugía, graduado en Guatemala y establecido en Choluteca, a quien en 1843, el gobernante Francisco Ferrera, propuso dictar en Comayagua, cátedras de Higiene, Medicina, Fisiología, Cirugía, Anatomía y Clínica. No se cristalizó porque atendiendo negocios, el señor Barillas, se trasladó a El Salvador, de donde no regresó.
- LERE, Carlos: Médico francés que se estableció primero en la Costa Norte, viniendo a Tegucigalpa en 1844, obteniendo de las autoridades edilicias, la exoneración de impuestos para establecer una botica a cambio de asistir gratuitamente a los enfermos sumamente pobres.
- FERNANDEZ, Manuel: Licenciado en medicina a quien se le asignó la tarea de tratar a los pacientes coléricos de la ciudad de La Paz, cuando este flagelo atacó Honduras en la tercera Pandemia (1846-1863). En 1871 asistió al General Trinidad Cabañas, en su lecho de moribundo.
- SOTO, Máximo: Padre del abogado Marco Aurelio Soto Martínez, posiblemente graduado en Guatemala en 1849, viniendo a Honduras por poco tiempo y regresando a ocupar funciones docentes y administrativas en la Facultad de Medicina del "País del Quetzal".
- HOLLAND, George: Médico inglés, contratado para asistir al Real Cuerpo de Ingenieros, que inició los trabajos de construcción del ferrocarril interoceánico. Asistió en los postreros momentos de vida al Obispo de Honduras, Hipólito Casino Flores, quien junto a su secretario se infectaron con el *Vibrio cholerae*, por aquel entonces llamado cólera morbus. No obstante el diagnóstico del facultativo británico, los enemigos del gobernante José Santos Guardiola, le acusaron de haber encargado el envenenamiento del prelado quien falleció el 20 de noviembre de 1857.
- ROMERO, Joaquín: Originario de Tegucigalpa, se graduó probablemente en 1857, en Guatemala. Especializado en Estados Unidos, regresó a Honduras en incursión en política por lo posteriormente debió salir expatriado a Costa Rica, de donde regresó en 1885, falleciendo al año siguiente.
- ARRIAGA, Segismundo: Solo sabemos que se graduó en Guatemala en 1857 y que fue un hombre de bien y excelente clínico.
- GAMERO IDIAQUEZ, Manuel: Gran galeno danlense quien posterior a su graduación en Guatemala, se radicó en su ciudad natal en donde fue Secretario del Protomedicato que dirigía su famoso tío Cornelio Lazo Ordáz. Hizo estudios sobre vitiligo, fue Ministro, Diputado y Presidente del Congreso Nacional, habiendo aspirado a la presidencia de Honduras en 1883.
- IZAGUIRRE, Rafael: Contemporáneo de los doctores Romero, Arriaga y Gamero, se graduó en Guatemala y es probablemente el primer médico establecido con permanencia en la bella Santa Rosa de Copán, a finales de la sexta década del siglo XIX.
- PORTAL, Francisco: Domiciliado en Choluteca, fue contratado por el gobierno de Juan López Aguirre, para atender los 67 pacientes de cólera surgidos en la zona sur sin que se hayan producido defunciones en esta cuarta pandemia de 1867.

- PRUDOT, Eduardo: Cirujano francés domiciliado en Trujillo, y uno de los ocho primeros médicos reconocidos por la Universidad Central de Honduras. En 1867, el Dr. Prudoth atendió con acierto los casos de cólera que se presentaron en Omoa.
- YANES, Pedro: Dado que residía en Danlí, se le nombró vocal del Protomedicato instituido el 11 de marzo de 1869, bajo la dirección del Dr. Lazo Ordáz y cuyo secretario fue el Dr. Gamero Idiáquez, ambos prominentes ciudadanos de la preciosa comunidad oriental.
- CRUZ CASTRO, Francisco: Ciudadano salvadoreño que llegó a ocupar la Presidencia de Honduras, por Depósito del 5 de septiembre de 1869 al 14 de enero de 1870. Como Ministro de Relaciones, firma el tratado Lennox Wyke-Cruz, por el cual Inglaterra reconoció la soberanía hondureña sobre las Islas de la Bahía. Incansable escritor, fue director de Estadísticas y redactor de "La Gaceta", en la cual publicó "La Botica del Pueblo", que contenía recomendaciones sobre el tratamiento de enfermedades.- Falleció el doctor Cruz a los 75 años en la ciudad de La Esperanza, Intibucá.
- MOLINA VIJIL, Manuel: Nació el 25 de octubre de 1853, siendo nieto del ex-Vice Presidente de Centroamérica, Diego Vijil; se incorporó como médico graduado en Guatemala en 1880, radicándose en Tegucigalpa, en donde también cultivó la poesía ("Honduras redimida"). Por la vía del suicidio, murió a los 29 años el 9 de marzo de 1883.
- BAIRES, Julian: Originario de Santa Bárbara, incurrió en la política, lo que lo llevó a ocupar efímeramente la presidencia del Congreso Nacional en 1908.
- MARTINEZ, Miguel: Se sabe que junto al doctor Julian Baires, son de los primeros médicos egresados de la Facultad de Medicina de Tegucigalpa.
- DURON, Valentín: Hijo del abogado homónimo, quien fuese el cuarto Rector de la Universidad, hizo estudios en Guatemala, estableciéndose en Tegucigalpa, en donde impartió cátedra en la Facultad de Medicina, de la cual fue su quinto Decano.
- DIAZ BORJAS, Joaquín: Médico investigador y poeta ("Soledad"), nació el 17 de enero de 1843, en Tegucigalpa en donde puso en práctica sus conocimientos adquiridos en Guatemala. Catedrático y Decano provisional de la Facultad de Medicina, falleció el 12 de julio de 1892.
- BERNHARD, Carlos Ernesto: Médico de origen alemán en quien recae el privilegio de ser nombrado Primer Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional. Se mantuvo en el cargo de 1882 a 1900.
- FERRARI, Esteban: Médico y académico que fungió como Ministro de Instrucción de 1873 a 1875 y como décimo Rector de la Universidad Nacional de 1883 a 1888.
- RAMIREZ FONTECHA, Antonio Abad: Es el décimo-primer Rector universitario al sustituir a su colega Esteban Ferrari en 1888, durando en el cargo hasta 1892.
- UCLES SOTO, Martín: Aparece como examinador de la Escuela de Medicina en diciembre de 1882; es autor de la obra poética " En el álbum de..." y para muchos el pionero de la obstetricia científica nacional.
- UGARTE, MIGUEL ANGEL, Nació el 8 de mayo de 1862 en Tegucigalpa, hizo sus estudios en Guatemala y El Salvador, graduándose de médico a la sorprendente edad de 19 años. Instaló la primera Sala de Operaciones y se le considera el "Precursor de la Cirugía de Honduras" por sus habilidades quirúrgicas a las que agregó las de un finísimo violinista. Falleció a los 36 años en 1898 con sólo 17 de magnifico ejercicio profesional.
- BENDAÑA, Jesús: Licenciado en Medicina de la Universidad de Guatemala, que inició sus labores en Comayagua, siendo incorporado a la Facultad de Medicina en 1903. En enero de 1871 asistió en sus últimos minutos de vida al general José Trinidad Cabañas Fiallos.
- ROBLES, Diego: Solo se sabe que el 9 de enero de 1883, fue nombrado profesor de Anatomía de la Facultad de Medicina.

CONTRERAS DIAZ, Simeón: Graduado en Guatemala, se asentó en Choluteca.

CABRERA, Juan José: Es el segundo Decano de la Facultad de Medicina en 1900.

GUERRERO, Miguel: Graduado en León, Nicaragua; se desconoce donde se estableció.

SUAZO ORELLANA, Alonso: Gran clínico originario de La Paz; es en 1904 el cuarto Decano de la Facultad de Medicina.

TOLEDO, Eusebio: Natural de Tegucigalpa, fue incorporado en 1880.

ARIAS BOQUIN, Juan Angel: Se radicó en Santa Rosa de Copán, en donde rectoró la Universidad de Occidente. Posteriormente se dedicó a la política través de la cual escaló cargos públicos hasta la Presidencia de la Nación, por tres veces, desde 1911 hasta 1919.

BOGRAN BARAHONA, Francisco: Nacido en Pinalejo, Quimistán, Santa Bárbara, fue presidente privisional de Honduras en 1919.

PAZ BARAHONA, Miguel: Eminente galeno que ocupó la silla presidencial de 1925 a 1929.

MEJIA COLINDRES, Vicente: Médico y literato nacido

en La Esperanza, Intibuca que gobernó Honduras de 1929 a 1933.

REFERENCIAS

Alcerro Castro h. Ramón; *Perspectiva de la Enseñanza de la Medicina en Honduras*; número 17, Colección Letras Hondureñas; Editorial Universitaria. 1982.

Barhona, Rubén. *Breve Historia de Honduras*; Editorial Azteca S.A. Mexico D.F. 1965.

Becerra, Longino. *Evolución Histórica de Honduras*. 1982.

Bourdeth Tosta, Julio Alberto. "Honduras, Su Tesoro Humano". 1997.

Bourdeth Tosta, Julio Alberto. *Médicos destacados en Honduras*. *Revista Médica Hondureña* 1998; 66.

Cáceres Lara, Victor. *Gobernantes de Honduras, en el siglo XIX*. 1978.

Enciclopedia "Honduras, Nuestro País"; Fascículo 6, *Diario La Tribuna*, 6 de octubre de 1999.

Gonzales de Oliva, Alexis Argentina. "Gobernantes Hondureños, siglos XIX y XX. *Editorial Universitaria*; junio 1996.

León Gómez, Alfredo. "Médicos de Honduras, a la creación de la Universidad Nacional" *Revista Médica Hondureña*, 1973.

León Gómez, Alfredo. "Los médicos del ferrocarril interoceanico". *Revista Médica Hondureña* 1975.

Mejía Pagoada, Medardo; *Historia de Honduras*. *Editorial Universitaria*; febrero 1984.

Portillo Sáenz, Andrea. *La Educación Superior en Honduras 1733-1997*. Scancolor 1997.

***Si quieres ser leído más de una vez,
no vaciles en borrar a menudo.***

Horacio